

# LA LUCHA DE CLASES

SEMANARIO SOCIALISTA OBRERO

AÑO VI

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
Año, 1 peseta trimestral. — Trimestre, 1/3 id. — Semestre, 2/3 id. — Anual, 1,50 id. — Otros países, 1,75 id.  
Los pagos se efectuarán por adelantado en libranças de banco o en billetes de 50 céntimos.  
25 ejemplares, 75 céntimos.

APARECE LOS SABADOS  
Redacción y Administración, Bailén, 41  
BILBAO, 23 DE DICIEMBRE DE 1899.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Bilbao, en esta Administración, y en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas.  
En otros puntos, en la Administración á nombre de Madrid y de la Redacción, á nombre del Director.  
Número suelto, 5 céntimos.



## PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

### AGRUPACION BILBAINA

Para satisfacción de los electores del distrito de San Francisco y del pueblo en general, este Comité hace públicas las causas por las cuales ha sido expulsado del Partido Socialista el concejal de este municipio don José Aldaco.

Faltas de disciplina, conducta poco en armonía con los principios de moralidad que el Socialismo defiende y abusos en los cargos que ha desempeñado, merecían un severo correctivo y una enérgica condenación por parte de esta Agrupación, uno de cuyos orgullos consiste en la pureza de sus ideales y en la lealtad de sus hombres.

José Aldaco y Ugarte, mientras ha sido director de LA LUCHA DE CLASES, ha estado percibiendo 25 pesetas mensuales de una casa de juego de esta villa.

La Agrupación Socialista, en cuanto ha tenido conocimiento de este hecho, ha celebrado Asamblea extraordinaria y ha tomado por unanimidad el acuerdo que hacemos público.

Bilbao 21 Diciembre de 1899.—EL COMITÉ.

## A LOS OBLIGACIONISTAS DE LA LUCHA DE CLASES

Para tratar un asunto de interés del periódico, se convoca á una reunión que se celebrará el domingo 24 del actual, en el Centro Obrero, á las diez y media de la mañana.

## Fragmento

«Qué atraso tan grande el de nuestra agricultura—se dice—efecto todo de la ignorancia. No hay quien les meta en el empleo de máquinas y de procedimientos modernos. Si alguno las compra, las arrinconan pronto. ¡Qué ignorancia!»

¡Qué ignorancia, sí, la de los que discurren!

¡Qué ignorancia de las leyes del proceso económico!

Nadie adopta una máquina que le cueste cinco mil duros, calculando el interés del capital al cinco por ciento, mientras no le ahorre cinco mil reales al año, y de aquí que mientras los brazos estén baratos estarán las máquinas caras. Desde la más remota antigüedad conocían los romanos el molino de agua; pero no lo emplearon hasta que encareció tanto el esclavo, que resultaba más barato el molino que hacer que aquél diese vueltas á la muela.

Hoy mismo, ¿cuál es en los países de adelantada industria el mayor propulsor del progreso de esta? Las asociaciones obreras y la solidaridad de los trabajadores, que exigiendo más alto jornal cada vez, obligan á ingeniar al genio del capitalismo. Háse observado que á cada huelga triunfadora ha seguido un progreso técnico.

Pero aquí nada de eso: á tratar de vagos y embaucadores á los socialistas, á estorbar la asociación de los obreros, á repetir una vez y otra la inmensa vaciedad del «caridad en los ricos y resignación en los pobres» y á pedir escuelas industriales.

MIGUEL DE UNAMUNO

## NOTAS SEMANALES

Los periódicos que están al servicio de los que viven del trabajo ajeno, se muestran estos días asaz sentimentales.

Como aprieta el frío y escasea el trabajo, se acuerdan ellos—¡almas generosas!—de los pobres jornaleros sin hogar y sin trabajo y piden al Ayuntamiento de la villa que haga el Asilo nocturno y establezca los comedores económicos.

Que es lo mismo que llamar á Cachán con dos tejas.

Porque en el Ayuntamiento no se piensa más que en organizar festejos que cuestan un sentido, en celebrar *Te-Deums* liberalescos y en hacer todo aquello que convenga al cacique.

Todo lo cual lo saben de sobra los periódicos, pero ¿de qué van á llenar sus columnas?

Verán ustedes estos días qué artículos más llorones nos endilgan todos los periódicos de la comunidad burguesa: «La Noche-buena del obrero», «La Noche-buena del preso», «La Noche-buena del soldado», «La Noche-buena del marino», «La Noche-buena del sereno»...

Vamos, la Noche-buena de todos los que pasan mala noche.

Y si tuviéramos el don de la ubicuidad, veríamos á los autores de esos artículos, cómo apenas escrita la última línea, se largan de las redacciones, más contentos que unas castañuelas, á pescar la primer *merluza* al lado de una buena mesa—á poco digo moza—sin acordarse del obrero, ni del preso, ni del soldado, ni del marino, ni del sereno, para maldita de Dios la cosa.

Porque los periódicos burgueses son siempre así.

Tan farsantes.

La verdad es que escasea el trabajo y abunda el hambre.

Y como cuando abunda el hambre lo primero que anhelan los hambrientos es darse un atracón, de ahí por qué esta semana ha habido una porción de *atracos*.

Algunos han sido de marca mayor, no por la cantidad *atracada*, sino por la calidad de la persona que sufrió el *atracado*.

Apenas encendidos los faroles, los atracadores se desparan por las calles de la villa, y en la Gran Vía desbalijan á una señora que resultó ser nada menos que la esposa del señor Chávarri; en la Alameda de Urquijo se repite el caso con otra señora, no se sabe mujer de quién, y en la calle de Iturrubide ídem de lienzo.

En cuanto se enteró la prensa de que la señora de don Víctor Chávarri fué *atracada*, puso el grito en el cielo y de chupa de dómine á la policía. ¡Qué escándalo! —ha dicho—: ¡A la señora de un senador del reino! ¡A la mujer del cacique! ¡Esa es una falta de respeto inconcebible! ¡Aquí nadie está seguro! ¡Salvese el que pueda!

En cuanto la policía se enteró del caso fué y detuvo á los individuos que se *atraccaron* con la «distinguida dama» y los puso á buen recaudo.

Los que se llevaron los portamonedas de las señoras de la Alameda de Urquijo y de la calle de Iturrubide no han sido *ávidos*.

Pero se comprende.

¡Los maridos de esas señoras no serán ni siquiera concejales!

Y no se va á molestar por unos cualquiera la policía.

Hay que ponerse en razón.

\*\*

Un señor Bastera, que tiene la carga y descarga de los vapores en el muelle de Ripa, ha colocado encima del portal de su casa, una enorme placa del Corazón de Jesús.

Ahí es donde tienen muchos el corazón de Jesús: en las fachadas.

Por dentro lo que tienen es el corazón de Herodes.

Ahora es de esperar que el señor Bastera explote menos á sus obreros, aumentándoles el jornal y disminuyéndoles las horas de trabajo.

Sí, es de esperar... sentados.

\*

¿Hablabamos de corazón de Herodes? Pues aquí traigo los papeles.

«León Vats, hermano marista, ha sido condenado en Tourcoing (Francia), á seis meses de prisión y 25 pesetas de multa por...»

No siga usted; por barrenar trastien-das.

¡Pobres niños!

¡Cuántos Herodes de estos se encuentran en los Colegios dirigidos por mona-jos!

Me parece que se impone el hacer una operación quirúrgica á todos los que se dedican á cultivar la viña del señor.

La cual operación no es otra que aquella per la que los hombres tienen voz de tiple.

Yo al menos la propongo.

¿Hace?

\*\*

El domingo último se celebró en Sestao, en la iglesia de San Martínez Rivas, edificada por nuestra señora del Carmen, digo, al revés, una solemne función religiosa para conmemorar el primer aniversario de la fundación de una sociedad de socorros mutuos para obreros, dirigida por los paules de Bilbao.

El sermón estuvo á cargo del reverendo P. García Alcalte, de la Compañía de Jesús, y versó sobre la cuestión social.

Según el que nos comunica la noticia, el señor García Alcalde dijo cada desatino, que se tambaleaba San Martínez Rivas.

«Figuraos—nos dice—que entre los obreros de Sestao y Baracaldo, cuando alguno suelta una barbaridad, está de moda esta frase: «Hombre, eres más bruto que el padre García Alcalde».

Yo ya creo en los desatinos del padre ese.

Porque la sabiduría tan decantada de los jesuitas, es como la castidad de los curas.

¡Una filfa!

\*

El señor Alzola, el regenerador, ha sido nombrado presidente de la Cámara de Comercio.

Al principio no quería cargar con esa presidencia, porque ya tiene la de la Liga Vizcaína de Productores y pudiera haber incompatibilidad entre una y otra.

El señor Ugarte sostenía que había incompatibilidad, por ver si se acordaban de él y le ponían en tan alto candelero.

Pero los demás *camareros* dijeron que los de la Liga y los de la Cámara eran todos *camaradas*, de la misma *camarilla*, y que no había incompatibilidad ninguna.

Con lo cual se dió por satisfecho el señor Alzola y el señor Ugarte se quedó con unos dientes de á vara.

En lo de los dientes de Ugarte conste que no hay exageración.

\*\*

La Diputación Provincial ha remitido

el siguiente telegrama á los diputados y senadores vizcaínos que se encuentran en Madrid:

Al dar cuenta á la Diputación Provincial de Vizcaya los representantes de la misma que han estado en la corte gestionando asunto prolongación ferrocarril Triano, pendiente actualidad discusión Congreso, esta Corporación ha acordado por unanimidad dirigirse á V. E. en petición de que asunto de tan vital interés para provincia se resuelva lo más inmediatamente posible, puesto que su demora representa anulación referido proyecto, al que se hace obstrucción por quienes defienden intereses particulares.

Todo lo cual viene á corroborar lo que venimos diciendo sobre este asunto.

Por cierto que al público extraña el silencio del señor Arana, tan batallador en otras cuestiones.

Como que se dice por ahí:

Ese gallo que no canta algo tiene en la garganta.

## ¡V'LA LES ENGLISH!...

Con este título ha publicado un número extraordinario *Le Rire*, en el que el gran caricaturista Willette arremete contra los ingleses, escupiéndoles en la cara su indiferencia por el dolor de los débiles, su falta de entrañas.

Sin párrafos grandilocuentes, sin erudición manida, sin huecas teorías y sólo con la fuerza de su lápiz, Willette abofetea á los ingleses despiadadamente.

En todo el periódico se vocea el odio al inglés, no por inglés, sino por egoísta, por insensible, por pretencioso, por ensoberbecido.

Ingleses, alemanes, rusos, italianos, *españoles* ¿qué más da? ¿No merecen todos los pueblos los insultos que Willette dirige á Inglaterra? Bajo las llamadas *quijoterías* porque han luchado franceses y españoles ¿no hay un fondo tan denigrante como en el de las luchas de los anglosajones?

«Los ingleses que van á la India atan á los árboles niños de corta edad como cebo para la caza de cocodrilos.» ¡Canallas!... ¿Y Cuba?

¿Qué nación podrá tirar la primera piedra á la acusada? ¿cuál estará libre de pecado?...

Hay una página del periódico de una tristeza que Zola calificaría de infinita, de desgarradora, de inmensa.

Un pobre hombre, un miserable, está sentado sobre un poste: huesoso, consumido, con la cara horriblemente contraída por el frío y por la lluvia, que parece llegarle hasta el alma; quiere defenderse del frío, apoyando la barba contra el pecho, metiendo las manos en los bolsillos del pantalón y pegando los brazos al cuerpo. El esfuerzo es inútil, sus hombros descarnados se ven perfectamente á través de los rotos de una despedazada blusa, sus piernas se doblan por el hambre y el frío y sus pies chapotean en el agua mal resguardados por unos inservibles zapatos. Todo su cuerpo está deformado horriblemente por un escalofrío.

Al pie del dibujo el intencionado lápiz del caricaturista, ha trazado el siguiente texto: «Tengo las Indias, el Canadá, Egipto, la mitad de Africa... y perezo de hambre.»

Exacto retrato de la sociedad capitalista. No de la inglesa exclusivamente, sino de la de todo el mundo.

Hay pan, hay vestidos, hay habitaciones, hay cultura... ¡hay cuanto es necesario para la vida! y sin embargo, habiendo pan

hay quien no come, habiendo vestidos hay quien está desnudo, habiendo habitaciones hay quien duerme al raso y habiendo cultura hay quien vive en la ignorancia...

Este es el insulto; el insulto á la clase capitalista, que tiene su fortuna porque se la roba á los productores y que todavía tiene alma para privarlos de todo, tan en absoluto como si buscara matarlos.

¡Matar á los proletarios! ¿Y que serían los burgueses el día que los proletarios murieran?

FERNANDO FELIPE.

Salamanca 12-11-99.

### DON AGUSTIN EN EL MATADERO

El concejal y tablero don Agustín Echevarría se cree que es el amo del Matadero y que puede hacer en él todo lo que se le ponga en la cabeza.

Nos escriben algunos empleados de aquel establecimiento protestando de los abusos que el tal señor comete y rogándonos que llamemos la atención del señor Ugarte y aun del señor Alcalde para que le haga entrar en razón, pues no le parece sino que, por ser concejal, tiene derecho á todo.

Para él no existen empleados, ni reglamento, ni nada. Todo lo atropella con una facilidad pasmosa. Está prohibida la entrada de caballerías que no sean para el señá... de semejante prohibición y convierte los patios del Matadero en hipódromo, paseándose sobre una potra de su propiedad.

Toma como punto de recreo las oficinas, en las cuales no puede penetrar ningún tablero, y en fin, él trata á todo el mundo de mala manera, lo que da lugar á críticas, á que se incomoden los demás tableros y á que ocurran sucesos desagradables sino se le llama al orden á ese fantoche.

Todavía no hace mucho tiempo fueron expulsados del Matadero dos jóvenes por cometer faltas mucho más leves que las que ha cometido DON Agustín.

Conque, señor Alcalde, á ver si se le expulsa del Matadero, porque el hecho de ser concejal no le autoriza á barrenar el reglamento, sino á todo lo contrario, á cumplirlo y hacerlo cumplir.

Sino se dirá, como ya se dice, que la ley no es para todos igual y que el señor Echevarría ha querido ser concejal para eso, para mangonear en el Matadero y para mirar más por sus intereses particulares que por los del pueblo en general.

Hay que tener mucho ojo con estos tableros que se hacen concejales gastándose unos miles de pesetas.

¿No les parece á ustedes?

### Un crimen en la línea de Santander

El día 7 de Octubre del año pasado ocurrió una desgracia en el paso á nivel de Basurto, de la línea de Santander.

Un desgraciado obrero, llamado Mariano Lasheras, que pasaba con una vagoneta, fué arrollado por un tren quedando muerto en el acto.

¿Por qué estaba abierto el paso á nivel? Porque la guardesa no sabía nada; porque no se habían pasado los telefonemas de Bilbao á Zorroza, faltando al reglamento de ferrocarriles.

El cadáver fue levantado de la vía por el jefe YurraBaso. ¿Por qué no lo levantó el conductor del tren, como está mandado? Porque el tren no llevaba conductor, contraviniendo todas las disposiciones habidas y por haber.

Digamos ahora que el tren era de trabajos, que no se le dió salida porque no había ni fefe en la estación de Bilbao Mercancías y que no llevaba hoja de marcha.

¿Quiénes son los responsables de esta desgracia? Indudablemente los señores don Jesús Alvarez y don Prisco Lain, Je-

fe de Movimiento é Inspector respectivamente.

¿A quién se procesó? ¿Al maquinista?

¿Y cómo así? Pues porque los señores Alvarez y Lain se apresuraron á falsificar documentos. Escribieron una hoja de marcha haciéndosela firmar á un conductor, que cuando ocurrió el suceso se encontraba en Zaramillo. Rompieron el libro de los telefonemas de las estaciones de Bilbao y Zorroza, para incluir los que debieran cruzarse y no se cruzaron dando cuenta de la salida del tren.

Con todos estos documentos, demostrativos de que se había cumplido la ley y en cuya confección intervinieron el escribiente José Eguileor y el telefonista Guillermo Carreño, de orden de los señores Alvarez y Lain, se fué la empresa al Juzgado y, naturalmente, iba á terminar la cosa con un sobreesimiento como un templo, cuando á un factor, expulsado de la línea por no prestarse á tales falsedades, se le ocurre cantar de plano ante el fiscal de la Audiencia y ésta decide que la causa vuelva al Juzgado para ampliar el sumario.

Añadamos que la Empresa, según se dice, entregó mil pesetas al padre de la víctima para que se callase.

Consignemos también para honra y prez de la Compañía, que paga á los factores 9 reales diarios, *todos los días*, y que por ahí andan todos los sueldos. Bien es verdad que los empleados sufren la mar de multas por un quitame allá esas pajas y que no tienen más horas de servicio que desde las cinco de la mañana á las nueve de la noche. Pero, en cambio, hay que hacer constar que la Compañía carece de personal, como lo demuestra el hecho de poner en circulación trenes sin conductores.

Terminamos confiando en que por esta vez la empresa no se saldrá con la suya, ya que el señor Juez de Instrucción, según nuestras noticias, no es de los que se doblegan ante ninguna influencia. Hora es ya de que no queden impunes crímenes tan escandalosos como los que cometen las empresas ferroviarias, por el espíritu de codicia que les anima.

Un ruego al señor Juez: que se fije mucho en cómo se monta el sumario, porque las empresas poderosas llegan á todas partes con su influencia.

Nosotros, por nuestra parte, prometemos no perder de vista este asunto.

### Ugarte en Asúa

Nos escriben de esta barriada de la anteiglesia de Erandio, tales cosas referentes al gran concejal de nuestro ayuntamiento, que no podemos resistir la tentación de darlas á luz.

Resulta que el *Dientaxos*, como le llaman á Ugarte algunos, es rematante de los arbitrios de Sondica, y además, en virtud de arriendo particular con el señor Acha, de los de la barriada de Asúa correspondiente á Erandio.

Bueno; pues al concejal vinatero se le ha metido entre ceja y ceja que algunos establecimientos de esta barriada pasan el vino de contrabando y para evitarlo ha puesto la mar de celadores, á quienes ha provisto de revólvers y excitado á que maten á Cristo padre, diciéndoles que no tengan miedo, que él responde de todo.

En consecuencia con estas órdenes, los facinerosos á las órdenes del *Dientaxos* realizaron el martes de la anterior semana, á las doce de la noche, la siguiente hazaña. Estaban en el establecimiento de Luis Urquidi, á quien tiene *gran cariño* el concejal vinatero, tres individuos llamados Santos Bilbao, Vicente Urrutia y Juan Bilbao. Como todo el que entra en el establecimiento es amenazado de muerte por los esbirros de Ugarte y éstos se dejaban ver aquella noche armados de fuertes trancas, aquellos no se atrevieron á ir á su casa, que estaba algo lejos, y se recogieron á dormir en un pajar ó cuadra, propiedad de un señor médico. Cuando

más tranquilos dormían, á la media noche, los celadores del señor Ugarte saltaron las tapias, forzaron la puerta del pajar y penetraron dentro, donde dormían los otros, empezando á apalearlos brutalmente, resultando heridos de gravedad Santos Bilbao y Vicente Urrutia, saliendo ileso el Juan Bilbao, gracias á haberse ocultado detrás de un montón de paja. Salió tan mal librado uno de los heridos, que los mismos agresores le condujeron á la botica de Erandio.

Y es el caso, que á pesar de haberse dado conocimiento al Juzgado de este hecho, todavía no ha intervenido en él, continuando los heridos en cama y caminando por sus respetos los agresores, quienes lejos de corregirse, como quedan impunes sus fechorías, continúan amenazando á todo bicho viviente, por lo que tienen aterrorizados á los vecinos de aquella barriada. Todo por las influencias de don Santi con el cacique Chávarri y con las autoridades de Erandio.

¿Qué más! Un primo del *Dientaxos*, llamado Martín Ugarte, de muy mala historia, como que ha estado preso ó procesado por homicidio, suele caer á menudo por allí amenazando á todo el mundo y diciendo á cada paso que es primo de Santiago Ugarte, como queriendo decir que puede hacer todo lo que le da la gana.

Ya que las autoridades de Erandio parece que han dado carta blanca á los secuaces del concejal vinatero y éstos han convertido en una especie de kábila la referida barriada, bueno será que el señor Gobernador civil, á quien llamamos la atención sobre todo lo que llevamos dicho, tome cartas en el asunto y haga saber á don Santiago que bueno que velen sus dependientes por sus intereses, pero que no se proponen á maltratar á nadie, porque si siguen así las cosas, el día me nos pensado va á haber algo gordo que contar de la barriada de Asúa.

### CARTA CIRCULAR

#### PARA LA PRENSA SOCIALISTA

Perdón si me atrevo á imitar «á Bretón de los Herreros»; sirva mi buen deseo de circunstancia atenuante para mi culpa.

Dice un proverbio árabe—y si no es árabe será otra cosa—: «el viajero que apedrea á cuantos perros le ladran en el camino, nunca llega al término de su viaje», y á mí me parece el tal proverbio muy puesto en razón.

Y creo—¡oh periódicos socialistas!—que perdisteis tiempo apedreando á los perros. ¿Por qué hemos de hacer caso de ladridos?

¿Vamos á entretenernos con un señor Malafulla, que miente como un bellaco? ¿Hemos de molestarlos por las majaderías, con aparato científico á las veces, de un Prat cualquiera? ¿Debemos encolerizarnos porque un progresista trasnochado y frustrado abra contra nosotros en *La Protesta* el grito de los adjetivos con que rellena la oquedad de sus coruscantes (?) soflamas? ¿Hemos de parar mientes en las insustancialidades *ménage* que redacta *La Revista Blanca*?

Me parece que se debería dar de mano á los dimes y diretes. ¿Que dicen? que *dixan*. ¿Nos va á molestar, por ejemplo, que libertarios que venden por ocho lo que les costó tres digan que EL SOCIALISTA sólo quiere vender papel? ¿Vamos á indignarnos porque hombres que viven de las ideas desde hace años, critiquen á los que, por servicios que prestan, cobran dietas, con la diferencia de que éstos responden de su gestión y aquéllos no?

No. Razonara esa gente, tuviera buena fé y... *enjundia* y merecía la pena de discutir, como discutirse puede con algunos de los hombres de esas ideas.

¿Pero los demás? Imposible. Ellos son los únicos depositarios de la verdad, los únicos sinceros, los únicos dignos, los únicos sabios, los únicos abnegados, los únicos sanos en esta mortal podredumbre.

¿Nosotros? O ambiciosos de la peor lava, ó servil rebaño, ó farisantes, ó chorregos de Panurgo. Ni desinterés, ni buen deseo, ni conciencia, ni dignidad, ni valor, ni honradez se encuentra en nuestras filas. Todos, todos ó «agotados» ó gentes de mala fé ó ignorantes...

Bien; dejémosles. Sigamos cultivando nuestro jardín; apartemos de su lado á la clase obrera, y no tardaremos en ver cómo esa gente se deshace.

La impotencia y el ridículo en que ya empieza á caer, acabará con ella, como será parte á acabar las sordas rivalidades de empresa y de tendencia.

Quedará lo que debe quedar: los hombres cultos y tolerantes que profesan las ideas libertarias con pleno conocimiento; lo demás se hundirá en la insignificancia de la que no debió salir nunca.

Dejémos, dejémos, que ladren los perros, y sigamos nuestro camino.

EL ARRÁEZ MALTRAPILLO.  
Madrid y diciembre 99

### Las cigarrereras

El jueves por la noche se presentó en nuestra redacción una numerosa comisión de operarias de la Fábrica de Tabacos para protestar del sueto que publicamos en el número anterior, referente á abusos que cometen las maestras de labores.

Según las comisionadas, que al decir de ellas traían la representación de todas las cigarrereras, nunca han estado mejor que ahora, porque trabajan todo lo que quieren y ganan una barbaridad y están hechas unas reinas.

Nosotros las digimos que nos alegrábamos mucho.

Nos suplicaron muy encarecidamente, demasiado encarecidamente, como que casi amenazaban, que hiciésemos constar lo siguiente.

Primero. Que el administrador de la fábrica es una bellísima persona que se desvive por las cigarrereras. Como que gracias á él van á cobrar el dinero que desembolsaron para la instalación del alumbrado eléctrico, cuyo dinero ya lo daban ellas por perdido.

Segundo. Que las maestras no les exigen gratificación alguna; al contrario, ellas, las operarias, están tan agradecidas á sus maestras, que, voluntariamente, les entregan todas las quincenas lo que tienen á bien, á lo que se oponen las otras, las cuales, casi á la fuerza, tienen que tomar las perras para que no se enfaden las operarias.

Tercero. Que no tienen queja alguna de ninguno de los jefes y empleados de la fábrica.

Cuarto. Idem, idem, idem de las maestras de labores.

Quinto. Que la que nos viene con los cuentos de los abusos es una envidiosa y una floja y una tal y una cual.

Sexto. Del sexto creo que no habíamos una palabra.

Como les ofrecimos complacerlas en todo, ahí queda lo que nos exigieron que digéramos, sintiendo mucho que se nos quede algo en el tintero.

Nota final. Que ya lloverá para cuando volvamos á ocuparnos de las cigarrereras y de la Fábrica de Tabacos.

### CORREO INTERIOR

(PARA LA LUCHA)

#### COSAS DE... «ELLAS»

Hace unos días y con ocasión, sin duda, de distraer un poco la imaginación de los grandes trabajos que sobre ellos pesan, han celebrado una función en el Teatro-Circo del Ensanche los pollos de la *aristocracia* bilbaína, según nos ha contado el decano de la prensa de esta villa, por boca de uno de sus redactores, con una minuciosidad y lujo de detalles que bastaría para acreditar á cualquier gaceticero.

Una vez esto leído, á cualquiera se le ocurre decir: ¡phis!, una de tantas majaderías; pero cuando el tal periódico se pasa días y días comentando el fausto acontecimiento y se nos anuncia la repetición de otra fiesta semejante, se le sublevar á uno los ánimos y no puede menos de exclamar: ¿qué se puede esperar de esa burguesía en ciernes que, ya en su juventud, por si no estuviera la de hoy bastante corrompida, se dedica á imitar las costumbres de aquellas tristemente célebres ciudades de Sodoma, Gomorra y demás ciudades de la Palestina de que nos habla la Historia?

Pues sí, señores; en dicha función, los pollos oficiaron de *ellas* por no haber *pollas* que se prestaran á trabajar en su compañía, según confesión propia de ellos: ¡pami que los han cenocido!

Que la cosa se presta á hacer sabrosos comentarios, desde luego se ve; pero yo renuncio á ello, porque lo único que tales noticias me causan es asco y vergüenza, máxime ahora, en que tan cacareada anda la cuestión de la regeneración, como si con una juventud compuesta de mari... cualquier cosa fuese posible hacer algo bueno.

Aunque la culpa es desde luego de esos jóvenes, no le corresponde menos á ese redactor que da la noticia, á quien, sin duda, han nombrado Celestina de la casa para que corra, vaya y diga. Para satisfacción de este señor y en obsequio á la verdad, debemos hacer constar que, por esta vez, ha desempeñado á las mil maravillas el puesto que con tanto gusto (supongo) aceptó. ¡Rediez, qué si tiene usted buenos pulmones! ¿Y dice que van á salir de allí matrimonios? ¿de qué clase? Cualquiera se pone entre bastidores en el Teatro-Circo!

Yo no soy amigo de Revuelto, como la mayoría de los reporters que por aquí se usan, pero me voy á permitir darle un consejo, y es: que se deje de compañías de zarzuela, gimnastas, etc. y se decida á dar bailes este invierno (alternando con el *Términus*) en competencia con el Liceo Rius, de la Corte; muchas niñas de allí vendrán seguramente, ya que en Madrid hay Gobernadores tan inoportunos que no los dejan vivir en paz; por otra parte, la novedad... en fin, es negocio de los que no fallan.

P. A.

## Municipalías

Veintitres concejales asistieron el miércoles á la sesión municipal.

El señor Ugarte faltó. No sé si sería por estar con el trancazo ó de rabia porque no le han hecho presidente de la Cámara de Comercio.

Que hasta esas pretensiones tiene el concejal vinatero.

Al notar su ausencia, pensé para mis adentros: hoy no hay lata.

Y la hubo. De manera que no valgo para profeta.

El primer informe que se discutió fué uno de la Comisión de Ensanche, proponiendo la ampliación del ídem hasta la línea de Cantalojas.

El señor Orueta, que mira mucho por el antiguo Abando, propuso que la ampliación del Ensanche llegue hasta la línea de Santander, acordándose así, pero no sin que intervinieran en la discusión unos cuantos concejales que atormentaron al diccionario de una manera horripalada.

Luego se trató de si los escribientes temporeros del Ayuntamiento y los que han obtenido buenas notas en oposiciones anteriores tendrían ó no derecho á ocupar vacantes sin concurrir á nuevas pruebas.

¡Y, Cristo, la que se armó!

La Comisión de Gobierno interior venía informando que no tenían ninguno derecho.

Los socialistas y Orueta sostenían que sí, los bizkaitarras que no, Zuazo y Artiach hablaban y no decían nada, Rasche decía que sí y que no á un tiempo, y Torre

y Alvarez se escurrieron por los cerros de Ubeda.

Cuando fueron á votar, algunos no sabían si decir sí ó no, como DON Agustín Echevarría que no vota hasta que el alcalde le indica con la cabeza lo que ha de decir.

Por fin se acordó que no tienen ningún derecho esos señores, pero que, en cambio, el Ayuntamiento les tenga en cuenta al proveerse plazas, prefiriéndolos en igualdad de méritos.

Este último extremo se acordó á petición del compañero Merodio.

El señor Zarauz hizo constar su voto en contra: los bizkaitarras dicen que todos los empleados tienen que ser vizcaínos, aunque sean zoquetes de nacimiento.

Total, una tabarra de 40 minutos, para que cuando venga un nombramiento, no se haga en favor de un vizcaíno, ni en favor de un temporero, ni en favor de un opositor antiguo, sino en favor del que mande el cacique.

La Comisión de Fomento es muy complaciente con los contratistas y accede desde luego á lo que de ella solicitan los de las obras de las escuelas que se están construyendo en las Ollerías y que no consiste más que en que se les conceda tres meses de prórroga para la terminación de las mismas.

Pero la guasa está en las razones que dan los contratistas y que tiene por buenas la Comisión, las cuales razones no son otra cosa que la huelga de Altos Hornos, por la que la fábrica anda todavía de cabeza y no puede fabricar los materiales que se le piden.

¡Dichosa huelga de Altos Hornos, que tanto da que hacer á obreros y patronos!

El señor Alvarez dice que no debe de haber contemplaciones, y que pues á los Talleres de Zorroza se les impuso una multa de 500 pesetas, se mida á todo Cristo por el mismo rasero.

Cerezo y Merodio dicen que ya pasa de lo escandaloso lo que viene pasando con las prórrogas, pues no contrata una obra el Ayuntamiento que no vengan los contratistas con la misma canción. Piden que se corte por lo sano.

Pero los señores Torre, Guardamino, Artiach y Zuazo salen á favor de los contratistas y todo se les vuelve hablar de la dichosa huelga.

Lo que hace exclamar á Merodio:

—Pues, señor, cuando la huelga, todos los periódicos decían diariamente que la fábrica funcionaba con toda regularidad, que los talleres todos estaban en movimiento, y ahora venimos á parar en que todo aquello era mentira.

El señor Torre.—Yo no hago caso de lo que dicen los periódicos. A las tres semanas de huelga, allí no se daba golpe.

En resumidas cuentas: que se concedió la prórroga.

Después de todo ¿de qué se trata? ¿de unas escuelas? ¡Pues maldita la falta que hacen!

Se da cuenta de que el señor jefe del Laboratorio ha escrito una Memoria sobre los servicios prestados por éste durante el último año económico y dice el compañero Merodio que más valiera suprimirlo, puesto que apenas se realizan análisis de los géneros alimenticios.

Y los que se realizan, digo yo, como si no se realizaran, porque cuando se comprueba que son adulterados los artefactos, los comerciantes siguen sin novedad, gracias á la complacencia de los del gremio que hay en el Ayuntamiento.

Como no estaba Ugarte, que es el que entiende en esto de las adulteraciones, como vinatero que es, no contestó nadie al compañero Merodio.

Después de la orden del día, se dió lectura á una moción de los concejales socialistas sobre la cuestión de las carnes.

Dicen nuestros compañeros que con el acuerdo tomado anteriormente por el municipio no se ha resuelto nada, puesto que siguen rigiendo los mismos altos precios en las tablas de la villa. Piden, por consiguiente, que se favorezca la introducción

de carnes de fuera con arreglo á lo que formularon en su voto particular los señores Zarauz y Merodio.

La moción termina proponiendo el estudio de la instalación de una tabla municipal.

Pasó á la Comisión correspondiente.

Probablemente á dormir.

Y se levantó la sesión.

## Carta de Gallarta

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES.

Hacía bastante tiempo que en este pueblo existía un gato encerrado y con el cual no podía dar nadie, pero, por fin, uno de estos últimos días se le ha descubierto el rabo.

El caso es que desde el mes de junio todas las noches se secaban las fuentes públicas repentinamente, sin que nadie pudiera explicarse semejante fenómeno, y resulta, por lo que se ha podido averiguar en la semana pasada, que las aguas de las fuentes iban todas las noches á parar á unos lavaderos de mineral que posee don José Castaños en la mina Cerrillo, en donde sin costarle un cuarto las utilizaba bonitamente el referido aprovechado burgués.

Pero aunque el aludido señor Castaños ha venido aprovechándose de las aguas, están expuestos á pagar las consecuencias dos infelices obreros que han sido sorprendidos robando las aguas, por más que ellos han declarado que si realizaban semejante trabajo era por orden de su *amo* el señor Castaños que les entregó una llave falsa con la que abrían la puerta del depósito de las aguas.

A pesar de esta declaración el referido explotador no ha sido molestado por nadie, ni creo que pisará la cárcel mientras los pobres obreros quizás purguen en ella faltas ajenas.

Quien parece que va á proceder con tiento en este asunto es el Ayuntamiento. En la sesión que celebró el día 8 del actual, el presidente dió cuenta de haber sido capturados los ladrones del agua, á lo que contestaron los concejales burgueses que era ese un asunto muy delicado y que antes de tomar parte en él el Ayuntamiento y á fin de no meterse en honduras, era conveniente consultar el caso y estudiarlo detenidamente.

¡Claro! Si se tratase solamente de los dos obreros, el asunto no tenía gravedad; pero como por me lo está el señor Castaños y éste ha tocado ya los resortes del caciquismo, hay que andarse con piés de plomo.

¡Ah, lacayos, lacayos!

Ya que he comenzado á hablar de aguas y del Ayuntamiento voy á daros cuenta del nombramiento de fontanero hecho por nuestra seria corporación municipal.

En una de las sesiones celebradas en el mes de octubre acordó el Ayuntamiento anunciar la vacante de la plaza de fontanero, la cual había de ser ocupada por uno que hubiese desempeñado un cargo análogo ó supiese el oficio de latonero. Al efecto se presentaron cinco aspirantes: dos hojalateros, un calderero, un fontanero y un cantero, los cuales fueron examinados por el arquitecto municipal.

¿Y qué es lo que ha sucedido? Pues un chanchullo como una casa. El arquitecto dijo lo que le dió la gana para que los concejales nombrasen fontanero á quien se les antojase, aun cuando no reuniese ninguna de las condiciones requeridas.

Efectivamente; en la sesión del 8 del actual, después de una larga discusión promovida por el compañero Güenaga, quien se opuso con todas sus fuerzas al chanchullo, fué nombrado fontanero uno que jamás se las ha visto más gordas, pero que en épocas de elecciones es un zascandil de primera.

¡Después dirán que administran los intereses del Municipio!

Lo que hacen es dar gusto á la política

caciquista aunque los intereses generales se los lleve la trampa.

Nota. Después del nombramiento del fontanero, el agraciado llevó á una taberna á los concejales que le votaron y les convidó á pasteles y vino blanco.

¡Sin comentarios!

Vuestro y de la R. S.,

EL CORRESPONSAL

12 diciembre 99.

## DE AQUI Y DE ALLI

Bilbao

UNA EXPULSIÓN.—El domingo último, á las cuatro de la tarde, se reunió la Agrupación Socialista en Asamblea extraordinaria para tratar de algunas denuncias presentadas contra el compañero Aldaco, concejal del Ayuntamiento de Bilbao.

Discutidos ampliamente los cargos que contra dicho compañero se formularon y oída la defensa del interesado, la Agrupación, por unanimidad, acordó su EXPULSION del Partido, persuadida de que, como director de este semanario, ha estado el referido JOSE ALDACO recibiendo subvenciones de establecimientos prohibidos por la ley.

Así mismo quedó desautorizado para representar á los socialistas en el Ayuntamiento de Bilbao.

SOLIDARIDAD.—El Comité de la Agrupación Bilbaína ha votado 25 pesetas para los huelguistas de las fábricas de conservas de Vigo.

Recomendamos el ejemplo á las demás Agrupaciones de Vizcaya y á las Sociedades de resistencia.

Las cantidades que se nos entreguen serán remitidas á Vigo semanalmente, acompañando las listas de los donantes, por sernos imposible su publicación en este semanario.

UN TRIUNFO.—La huelga que han venido sosteniendo los Escultores y Tallistas en los talleres de los señores Echave, Llona y Sociedad Anónima, ha terminado.

La Sociedad obrera ha alcanzado de todos los patronos la jornada de nueve horas que empezará á regir desde primero de Febrero próximo.

Felicitemos á los Escultores y Tallistas por el triunfo que han obtenido y les recomendamos la solidaridad y cordialidad de relaciones con las demás sociedades obreras, así como su ingreso en la «Unión General de Trabajadores» pues todos los esfuerzos son pocos para arrancar mejoras al capitalismo explotador.

LOS PANADEROS.—La Sociedad de Obreros Panaderos ha publicado una hoja poniendo en conocimiento del público las gestiones que ha realizado cerca de los patronos para que la noche de Navidad vaquen los obreros panaderos, gestiones que han obtenido un resultado completamente negativo.

El público en general califica muy duramente á los desalmados dueños de panadería.

La hoja termina aconsejando á los obreros panaderos ingresen todos en la Sociedad, á fin de mejorar las pésimas condiciones del trabajo y de hacerse respetar de los patronos, uno de los cuales, el animal señor Artiach, rompió delante de los obreros el documento que se le remitió solicitando el descanso de la noche de mañana y dijo que sentía no estuviera delante el portador del escrito para limpiarle el trasero con él.

CANTEROS.—En las obras de la nueva Casa de Socorro, de las que es contratista el señor Iturbe, ordenó éste que no entrasen al trabajo los canteros so pretexto de que llovía y no había material.

Como los canteros no comulgan con ruedas de molino y de lo que se trataba sencillamente era de suprimir el primer cuarto de la mañana, que en este tiempo es más corto, seguidamente acordaron los

canteros no volver al trabajo sino se les daba palabra de tener seguro el trabajo desde primera hora.

El encargado de las obras, que conoce bien la unión que existe entre los canteros, volvió bien pronto grupas y accedió a lo que éstos solicitaban.

El mismo día, y en las obras del señor Echevarrieta, acordaron los encargados que los canteros no entrasen al trabajo el primer cuarto, porque es corto, pero éstos que están todos asociados, nombraron en seguida una comisión que se avistó con los encargados, los cuales, siendo unos cerrojos, como son, contestaron que ellos no tenían que ver con comisiones y que el que no estuviese contento que se fuese.

Ya se proponía la comisión avistarse con el propietario, cuando varios compañeros albañiles la dijeron que el mismo señor Echevarrieta había asentido a la contestación de sus encargados.

En vista de esto, los canteros acordaron acudir al trabajo al día siguiente desde primera hora, y sino les dejaban entrar, declararse en huelga. Pero encargados y patrono debieron pensarlo mejor, porque no se atrevieron a renovar la orden.

¡Bien por los canteros!

**CONSEJO DE GUERRA.**—El lunes se reunió en el Cuartel de San Francisco el Consejo de Guerra para ver y fallar la causa seguida a nuestros correligionarios Melquiades Iturbe y Emeterio Vitórica, este último concejal de Baracaldo, por el supuesto delito de resistencia a la fuerza armada, cuando la huelga de Altos Hornos.

El fiscal pidió para nuestros amigos la pena de dos años, cuatro meses y un día de prisión correccional, y el defensor la libre absolución por no existir semejante delito.

La sentencia se conocerá en breve.

**CENTRO OBRERO.**—El Centro Obrero de Bilbao lo forman las organizaciones siguientes:

- Sociedad de Obreros Canteros.
- Idem de Tipógrafos.
- Idem de Moldeadores.
- Idem de Forjadores y Martilladores.
- Idem de Caldereros.
- Idem de Pintores.
- Idem de Albañiles.
- Idem de Marmolistas.
- Idem de Tapiceros.
- Idem de Hojalateros.
- Idem de Constructores de camas de hierro.
- Idem de Obreros en madera.
- Idem de Peones en general.
- Idem de Panaderos.
- Idem de Constructores de carruajes.
- Idem de Oficios Varios.
- Idem de Zapateros.
- Idem de Socorros mutuos «La Solidaridad».
- Orfeón Socialista.
- Y Agrupación del Partido Obrero.

**Gallarta**

**VELADA.**—Esta noche, a las ocho, se celebrará en el Centro Obrero de Gallarta una interesante velada para conmemorar la fundación de la Agrupación Socialista.

En ella tomará parte el compañero Torrijos, de Bilbao.

**Ortuella**

En la reunión celebrada por esta Agrupación se acordó dejar para la próxima el número de acciones que se ha de tomar de EL SOCIALISTA, se nombró una comisión que se encargue de esclarecer las denuncias presentadas contra dos compañeros y se convino en celebrar el día 1.º de Enero próximo, a las dos de la tarde, una fiesta para inaugurar el nuevo Centro Obrero.

Para el mayor brillo de la fiesta se invitará a dos compañeros de fuera de la localidad que hagan uso de la palabra y al Orfeón Socialista de Bilbao.

**Madrid**

**COMITÉ NACIONAL.**—Próximo a terminar el año, se recuerda a las Agrupaciones

que deben proveerse de tarjetas-títulos.

Pueden, pues, formular pedido, así de las del año próximo, como de las del corriente, las que de ellas no se hubiesen provisto.

Madrid 12 de diciembre de 1899. — Juan José Morato, secretario.

**LOS ALBAÑILES.**—El número de altas alcanzado por la Sociedad de Albañiles durante las dos semanas últimas ha sido de 600.

El número total de albañiles asociados es de 2.110.

**OBREROS EN HIERRO.**—La Sociedad «El Porvenir» de obreros en hierro y demás metales, ha acordado reclamar a los patronos la jornada de ocho horas para que empiece a regir desde 1.º de mayo.

**NUEVA SOCIEDAD.**—Se ha organizado por fin en Sociedad de resistencia los trabajadores del ramo de limpiezas y riegos.

**PARA EL SOCIALISTA.**—La Sociedad de Escultores Decoradores ha votado 25 pesetas para hacer diario este periódico.

**Jaén**

La Agrupación Socialista ha dirigido un escrito al Ayuntamiento pidiendo la jornada de 8 horas y un salario mínimo de 250 pesetas para los obreros que de él dependen.

—Se han constituido en Sociedad los obreros albañiles.

**Málaga**

Se han organizado los obreros tipógrafos y están organizándose los zapateros.

**Velez-Málaga**

La Agrupación Socialista ha acordado adquirir 56 acciones para hacer diario EL SOCIALISTA.

**Barcelona**

La Sociedad de Obreros Cerrajeros ha votado 50 pesetas para acciones de EL SOCIALISTA.

**San Sebastián**

La Sociedad de Pintores ha acordado ingresar en la Unión General de Trabajadores.

El proyecto de la Panadería Obrera será pronto un hecho, pues ya están suscritas la mitad de las acciones emitidas para ese objeto.

**Cádiz**

Ha empezado a publicarse en esta localidad un periódico obrero titulado EL TRABAJO.

Las sociedades constituidas en esta localidad son las siguientes: Carpinteros, Pintores, Plomeros y Electricistas, Tipógrafos, Cocheros y Obreros en hierro y demás metales.

**Almería**

Se han constituido dos nuevas sociedades: la de Oficios Varios y la de Pintores. La primera ha acordado adquirir 50 acciones de EL SOCIALISTA.

**Sevilla**

Por el aumento de horas de trabajo se declararon en huelga 200 operarios de una fábrica de sombreros.

El gobernador ha solucionado el conflicto.

**Asturias**

En Gijón se han organizado los obreros ebanistas, en Oviedo los Tipógrafos y en Avilés los Albañiles y Pintores.

**Galicia**

El compañero Iglesias ha pasado de Asturias a esta región realizando la campaña de propaganda que tan excelentes frutos está dando para la organización.

El domingo se celebró un mitin en la Coruña, en el que habló nuestro amigo, y visitará Vigo, Ferrol, Santiago, Orense y Pontevedra.

**REUNIONES**

**Agrupación de Ortuella**

Esta agrupación celebrará reunión general ordinaria el día 30 del actual, a las siete de la noche, para tratar de los puntos siguientes:

- Lectura de actas y comunicaciones.
- Cuentas del trimestre.
- Movimiento de afiliados.
- Nombramiento de Comité para el año entrante.
- Proposiciones generales.

**SUSCRIPCIÓN**

voluntaria a favor de los compañeros Carreteros y Perexagua, presos en la Cárcel de Larriaga

	Pesetas
Suma anterior.....	548,65
<b>Bilbao</b>	
Valentín Alvarez 0,50, Victoriano Santamaría 0,25, J. Bassuri 0,50, C. Cezeo 0,25, P. Larrinaga 0,25, Puras 0,25, B. Quijano 0,25, Fructuoso Trapero 0,25, J. Rey 0,15, Valentín Hernández 0,25, T. Egaña 0,30, Fladio Lafuente 0,30, S. Z. 0,25, P. Sáez 0,30, J. Aldaco 0,25, J. Fernández 0,50, Arribas 0,25, J. Redondo 0,25, Juan Ladaga 0,25, Gilbert 0,25, D. Menchaca 0,15, M. Lejarza 0,50, Vitórica 0,20, Baños 0,20, F. Ozaita 0,20, Castillo y Fernández 0,35, M. Gortázar 0,30, Gregorio Grisaleña 0,25, Acha Erandio 0,20, José María Uría 0,50, Gregorio Aguirre 1, el número 21 0,20, Peñas Arriba 0,20, Cortázar 0,25, R. A. 1, P. I. G. I. O, Sargento 0,25, Tenorini 0,25, Tío Goyo 0,30, Simón Arrugaeta 0,25, Juan Serna 0,25, uno del centro fotográfico 0,25, Francisco Rodríguez 0,40, A. Campos 0,25. —Suma.....	14,00
Felipe Merodio 0,50, D. Ibañez 0,25, Donosía 0,30, Pedro Sáez 0,30, D. Ibañez 0,25, Ant. In. Marcial 0,25, P. A. 0,50, L. D. 0,25, unos de Begoña 0,50, J. F. 1, Felipe Merodio 0,50. —Suma.....	4,60
F. Merodio 0,50, Ubrichaga 0,50, José Caño 0,30, un amigo de los presos 5, Roque Arámburu 0,50. —Suma.....	6,80
<b>Burgos</b>	
Pedro Lucio 0,25, Esteban Guisasa 0,70, Mariano Pérez 0,20, Evaristo Santamaría 0,15, Benito Saiz de la Maza 0,2, Crisanto Martínez 0,25, Severiano Sáez 0,50, Clemente Ventura 0,25. —Suma.....	2,55
<b>Santander</b>	
José Cuevas.....	0,50
<i>Recaudado en LA VOZ</i>	
Calixto Gutiérrez 0,50, Miguel San Emeterio 0,20, Eusebio Nieto 0,25, Julio Martínez 0,25, Santiago Ramos 0,10, Miranda 0,25, Bincon 0,10, Julián Ayala 0,10, José del Río 0,25, Evaristo Fernández 0,10, Emilio Sáez 0,25, José Riaño 0,2, Manuel Oliveros 0,50, Vicente González 0,20, S. P. 0,20, A. P. 0,25, uno 0,05. —Suma.....	4,00
<b>Alén</b>	
Colomán T. 1, D. Teruel 0,50, I. Iglesias 0,25, Ignacio González 0,50, Jenaro Peña 0,25, Santalla 0,25, Saturnino Pérez 0,20, Manuel Blanco 0,20, Diego García 0,15, José F. I., Francisco Penigala 0,25, Cristóbal Eguren 0,50, Ramón Eguren 0,10, Valentín Zorrilla 0,25, Ramón González 1, Mariano del Val 0,50, A. Barón 0,50, un terrenalista 0,25, varios compañeros 2, un vitinero 0,50. —Suma.....	10,15
<b>Salamanca</b>	
M. Bayón 1, F. Felipe 0,50. —Suma.....	1,50
<b>Gallarta</b>	
José Güenaga 1, otro 0,30, una 0,45, Chinchurreta 0,20, F. dro Vinuesa 0,25, A. Ortiz 0,25, Salustiano Zapatero 0,25, F. Alvarez 0,20, Casim. Fernández 0,50, Teodoro Fernández 0,50, Benito Ruiz 0,50, Inocencio Revilla 0,50, Pantaleón López 0,40, Julián Rubio 0,25, Agapito González 1, Antonio García 1, Victoriano Velasco 0,20, Fermín Moreno 0,20, Francisco Rabado 0,25, Hilario Océa 0,30, vitpujo del trabajo 0,20, Nicolás Vega 0,20, nada 0,15, Toribio Herrán 0,10, Rafael Raimúndez 0,40, Nicasio Utrilla 0,20, Isidra Echave 0,20. —Suma.....	9,95
Total general.....	597,70

Los recaudadores para esta suscripción son el compañero Merodio y el recaudador de semana, Bailén, 41, tienda.

Este trabajo, que consta de 32 páginas, es ori-

ginal de nuestro amigo y colaborador Miguel Aquino. Precio: veinte céntimos.

Los pedidos se dirigirán a nombre de Pablo Cermeno, Espíritu Santo, 18, 2.º izquierda, Madrid.

**CORRESPONDENCIA**

Baracaldo.—Zacarias.—Recibidas 3,75 pts. de paquetes.

Gallarta.—G. L.—Recibidas 12 pesetas de sus paquetes de noviembre último.

Arboleda.—A. G.—Id. 15 pesetas a cuenta de sus paquetes del pasado mes.

Toledo.—J. P.—Por conducto de su hermano 1 peseta de suscripción hasta fin de Diciembre del 99.

Ciudadela de Menorca.—J. Torrent F.—Recibidas 7 pesetas; 4 de su suscripción que se sirve desde Enero y tiene abonada hasta fin de año y 3 de J. Torres, que tiene pagada hasta Octubre del 99.

Santander.—F. F.—Por conducto de LA VOZ DEL PUEBLO recibidas 20 pts., 6 del número 55 y 14 del número 64.

Se envía un reglamento de la Sociedad de Albañiles.

Buenos Aires.—LA VANGUARDIA.—Tomamos buena nota de su carta. Escribimos.

Palencia.—S. O. V.—Se hace el aumento en el paquete.

Burgos.—P. L.—Escribo.

Villanueva y Geltrú.—J. B.—Escribo.

Ortuella.—C. L.—Recibidas 24 pesetas de paquetes. Faltan 0,65 pts. para tener pagado el número 268.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Dad por recibidas 9 pesetas de paquetes de C. López, de Ortuella. Servid desde 1.º de Enero una suscripción a Celestino González, de Elgoibar (Guipúzcoa) y dad por recibidas 2 pesetas de dos trimestres, quien también muestra deseos de hacerse suscriptor cuando aparezca diario el periódico.

Elgoibar.—A. M.—Por conducto de Celestino recibidas 2 pts. de su suscripción y tiene abonado hasta fin Marzo del 900.

**Nota de la Admón.**—Se advierte a los que hagan pedidos de Himnos del Orfeón que no serán servidos mientras no acompañen el importe, para lo cual han de dirigirse a Julián Laiseca, Bailén, 41, barbería, Bilbao.

Los pedidos mayores de 25 ejemplares, tienen un descuento de 16 por ciento.

**PARTIDO SOCIALISTA OBRERO**

**AGRUPACION BILBAINA**

Debiendo este Comité presentar en la Asamblea de enero el movimiento de afiliados con relación nominal de las altas y bajas y expresión de los motivos que las han causado, se advierte a los afiliados que se hallen en descubierto de cuotas procuren a la mayor brevedad ponerse al corriente de las mensualidades que adeuden, así como se les previene también a aquellos que aún no lo hayan hecho la obligación en que están de proveerse de la tarjeta acreditativa de añadido.

Asimismo este Comité, cumpliendo uno de los acuerdos del último Congreso del Partido sobre la forma de arbitrar fondos para lograr la publicación diaria de su órgano oficial en la Prensa EL SOCIALISTA, acuerda formar listas de todos aquellos correligionarios nuestros que quieran adquirir acciones cuyas láminas les serán entregadas tan pronto estén impresas y las remita el Comité Nacional.

El precio de cada acción es el de una peseta.

Espera este Comité que, tanto las Agrupaciones socialistas de Vizcaya como los correligionarios todos, tomarán con interés estas advertencias en bien de la organización y de la propaganda del Partido.

Los encargados de la recaudación de acciones son todos los individuos del Comité, quienes están provistos de unos talonarios impresos, cuyos talones serán canjeados en su día por los títulos definitivos de dichas acciones.

**Socialismo y Libertad**

Se ha puesto a la venta este importantísimo trabajo original del célebre escritor socialista Juan Jaurés, y traducido por nuestro estimado amigo T. O., al precio de 25 céntimos ejemplar. Los pedidos a esta Administración, Bailén, 41.

**LA JUSTICIA DEL SOCIALISMO**

Este trabajo, que consta de 32 páginas, es ori-

ginal de nuestro amigo y colaborador Miguel Aquino. Precio: veinte céntimos.